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   Орфография. Правописание 

существительных и прилагательных.  

Практикум. 

 

Слитное, раздельное,  

дефисное написание  

существительных и прилагательных 

Что мы сегодня  

будем изучать? 



Цель урока: 

   Обобщить знания обучающихся по 

слитному, раздельному и дефисному 

написанию существительных и 

прилагательных, закрепить  условия 

выбора того или иного написания, 

научиться без ошибок писать слова с 

этими орфограммами. 

 



План урока: 
    

1. Задание 5 ОГЭ. Структура. 

2. Тренировочные задания по 

орфографическому анализу 

орфограмм слитного, дефисного и 

раздельного написания 

существительных и прилагательных. 

3. Итоги. 

 



 

 

Задание 5. ОГЭ 

Орфографический анализ 

     Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение 
написания выделенного слова. 

 1. БЕСПОКОЙНЫЙ (сон) – на конце приставки перед буквой, 
обозначающей глухой согласный звук, пишется буква С. 

 2. АНГЛО-РУССКИЙ (словарь) – сложное имя прилагательное 
пишется через дефис, потому что образовано на основе 
подчинительного словосочетания. 

 3. КУПЛЕННЫЕ (вещи) – в именах прилагательных, 
образованных от существительных при помощи суффикса  
-ЕНН-, пишется НН. 

 4. БЛЕСТЯЩАЯ (победа) – написание безударной гласной в 
корне зависит от ударения. 

 5. СПЛОШЬ (заросли травой) – на конце наречий после 
шипящих пишется Ь. 
Ответ_____________________ 



Задание 5. ОГЭ 
  

 

Слитное, раздельное, дефисное   

 написание существительных и    

 прилагательных. 

 



 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 
   Верно ли дано объяснение написания 

выделенного слова?  

 

ПЕДИНСТИТУТ — сложное 

существительное, первая часть сложных 

слов пишется слитно 

 

 

Верно 



 

Верно ли дано объяснение написания 

выделенного слова?  

 

СУПЕРИГРА —  слово-исключение.  

 

 

 

Неверно 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



  

Верно ли дано объяснение написания 

выделенного слова?  

 

ЗЕЛЕНОГЛАЗЫЙ (котёнок) — сложное имя 

прилагательное, обозначающее оттенок 

цвета, пишется слитно. 

 

 

Неверно 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



    Верно ли дано объяснение написания 

выделенного слова?  

 

МНОГОЛЮДНОЕ место — сложное имя 

прилагательное, образованное от 

словосочетания много людей, пишется 

слитно 

 

 

Верно 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



   Верно ли дано объяснение написания  

выделенного слова? 

 

ПОЛ-АРБУЗА — пишется через дефис, 

потому что после пол- стоит буква, 

обозначающая гласный звук. 

 

 

 

Верно 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



   Верно ли дано объяснение написания  
выделенного слова? 
 
В ТЕЧЕНИЕ года – имя существительное с 
предлогом В пишется раздельно и 
оканчивается на букву Е. 
 
 
 
 
Неверно 
 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



   Укажите предложение, в котором дефисное написание 

сложного прилагательного объясняется тем, что оно 

обозначает оттенки цветов. 
 

1.Зловещая сплошная ИССИНЯ-ЧЁРНАЯ туча без единого 

просвета закрывала почти полнеба.  

    2.Когда спускался первый корабль, был  

СИЛЬНЫЙ-ПРЕСИЛЬНЫЙ шторм.  

    3.На нём [самолёте] были установлены два мощных мотора и 

СТРЕЛКОВО-ПУШЕЧНОЕ вооружение.  

    4.И вдруг, нарушая тишину, раздался чей-то  

ГРУБО-НАСМЕШЛИВЫЙ бас. 
 

Ответ 1 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



Укажите предложение, в котором дефисное написание 

сложного прилагательного объясняется тем, что оно  

образовано от сложного существительного, которое пишется 

через дефис. 

 

1. Северное море, озлобляясь, стало СУРОВО-МРАЧНЫМ.  

    2. Он [Храпов] окинул нас недовольным взглядом и, хмурясь, 

открыл перед собою ВОЕННО-МОРСКОЙ устав.  

    3. Ещё хуже было на кораблях УЧЕБНО-АРТИЛЛЕРИЙСКОГО 

отряда. 

    4. Дует резкий ЮГО-ЗАПАДНЫЙ ветер.  

 

Ответ 4 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



Укажите предложение, в котором написание сложного 

прилагательного объясняется тем, что оно образовано путём 

сложения равноправных слов, между которыми можно 

вставить союз И. 
 

1.Утреннее солнце лениво подымалось из-за громады 

ЛЕСОПИЛЬНОГО завода.  

    2. Мы влезали на сосны, чтобы осмотреться и увидеть среди 

разлива зелени тесовую крышу с кривым  

ВОСЬМИКОНЕЧНЫМ крестом.  

    3. А вот и знакомый БЕРЁЗОВО-ОСИНОВЫЙ забор.  

    4. Мой папа работает на СТАЛЕЛИТЕЙНОМ заводе 

модельщиком. 
 

Ответ: 3 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



     Укажите предложение, в котором сложное прилагательное, 

образованное от подчинительного словосочетания, пишется 

слитно. 

 

1. И на жёлтом песке чернели просмоленные борта 

(ПАРУСНО)МОТОРНЫХ баркасов.  

    2. (ОДНООБРАЗНО)СЕРОЕ небо недвижно висело над 

аэродромом. 

    3. (ЖЕЛЕЗНО)ДОРОЖНЫЙ узел соединял пять линий.  

    4. Теперь (НЕМЕЦКО)ФАШИСТСКОЕ командование для 

поднятия своего военного престижа готовилось к реваншу. 

 

Ответ: 3 (пишется слитно) 

 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



  

Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение 

написания выделенного слова. Запишите номера этих ответов.  

 

1) ЗАМОЧЕК – суффикс -ЕК пишется в существительных, если его 

можно проверить ударением.  

2) ПОДЬЯЧИЙ – разделительный Ь пишется в корне слова (не после 

приставки) перед буквами Е/Ё/Ю/Я.  

3) ПОЛ-ЛИМОНА – существительное с первой частью ПОЛ- пишется 

через дефис, если начинается на Л.  

4) ПРЕМУДРЫЙ – приставка ПРЕ пишется, если обозначает высокую 

степень качества.  

5) ВЕТРЕНЫЙ (день) – в отглагольном прилагательном пишется Н, 

если оно не имеет зависимых слов.  

 

 

Ответ: 234 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



  Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение 

написания выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 

1) ОТДАТЬ – на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква Т. 

2) ПРИМЕРЯТЬ (платье) – написание безударной гласной в корне 

проверяется подбором однокоренного слова, в котором проверяемый 

гласный находится в ударном слоге. 

3) ПОДДЕРЖАННЫЙ (друзьями) – в имени прилагательном, 

образованном от глагола несовершенного вида, пишется НН. 

4) МОРЕХОДНЫЙ – в сложном слове после мягкого согласного пишется 

соединительная гласная Е. 

5) НЕВЗРАЧНЫЙ – НЕ пишется слитно с именем прилагательным, 

которое не употребляется без НЕ. 

 

Ответ:  245  

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



Укажите варианты ответов, в которых дано верное  

объяснение написания выделенного слова. 

 

1. БЕСПОКОЙНЫЙ (сон) – на конце приставки перед буквой, 

обозначающей глухой согласный звук, пишется буква С. 

2. АНГЛО-РУССКИЙ (словарь) – сложное имя прилагательное пишется 

через дефис, потому что образовано на основе словосочетания. 

3. КУПЛЕННЫЕ (вещи) – в именах прилагательных, образованных от 

существительных при помощи суффикса -ЕНН-, пишется НН. 

4. БЛЕСТЯЩАЯ (победа) – написание безударной гласной в корне 

зависит от ударения. 

5. СПЛОШЬ (заросли травой) – на конце наречий после шипящих 

пишется Ь. 

  

Ответ: 15 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 



    Укажите варианты ответов, в которых дано верное 
объяснение написания выделенного слова: 
 
1. ДЕЗИНФОРМАЦИЯ – гласная в корне И 
сохраняется после иноязычной приставки на 
согласную.  
2. ПОЛДНЯ – слово с ПОЛ- пишется слитно, так 
как корень начинается с согласной.  

    3. ШЁЛКОВЫЙ (халат) –  написание 
непроверяемой гласной в корне надо запомнить.  

    4. ДИРИЖЁР – корень с чередованием. 

    5. ПУСТОШЬ – в форме родительного падежа у 
этого существительного в окончании пишем Ы.  
 
Ответ: 12 

 

 

ПРАКТИКУМ ОГЭ 

 



    

    

  Спасибо за внимание! 

 

 Успехов на экзамене! 

 
 


